
0404 www.chinatradenews.com.cn

2018年4月26日 星期四

编辑/陈璐 制版/耿晓倩

电话/010-64664888-2041 maoyibao1@163.comINVESTMENT 投资

●项目信息

●投资环境

她是华中师范大学的经济法学
硕士，如果不是因为爱情和成全家
庭，也许她不会远赴津巴布韦；如果
不是骨子里的浪漫情怀让她第一眼
就爱上了哈拉雷的蓝花楹树，也许
她无法坚持 12 年在那里经营一份
事业；如果不是读懂了商海沉浮的
悲喜，也许她就无法成就“津巴布韦
年度最佳外资企业奖”的美名。太
格国际私人有限公司总经理杜睿，
用 12 年读懂了津巴布韦这个美丽
的国度，“现在，我的家庭、我的事业
已经和这个国家建立了千丝万缕的
联系⋯⋯”

像很多人一样，2006 年杜睿初
到津巴布韦时，眼里的一切都是美
好的。在太格国际成立前，杜睿和
爱人田江滔所开的公司主要从事食
品加工和食品贸易。可 2008 年到
2009 年，津巴布韦经历了严重的食
品短缺、换币、政府控价、大选等一
系列大事件，这使得她认识到，这里
并非人间天堂。

那时恰逢津巴布韦处在严重食
品短缺的厄运之中。当地市场上最
大的几家面粉加工厂因为原材料小
麦的短缺减产，小的加工厂情况更
是难以为继。在当地已有市场积累
的杜睿意识到，从周边国家进口面
粉，不仅有巨大的商机，也可以缓解
当地人民的苦难。怎么办？她与丈

夫商议决定去找出路，到南非、莫桑
比克等国家考察了当地的面粉价
格、产量和运输条件，最后决定从邻
国莫桑比克进口面粉。他们的公司
成为了第一家从莫桑比克进口面粉
的经销商。杜睿每提到这件事便感
到自豪：“峰值时间我们每周在莫桑
比克采购300吨面粉。哈拉雷约有
160 万人口，每吨面粉大约能生产
出 2600 个当地人用作主食之一的
吐司面包。我们计算过，当时哈拉
雷有接近一半的人吃的面包是由
我们提供的面粉生产的。当地人
的每一点需求都可能是一个商机，
他们的抱怨都会帮助公司完善产
品和服务。”

随着对津巴布韦的了解不断深
入，杜睿越来越觉得跟随丈夫留下
来打拼是对的。在她眼中，丈夫田
江滔已经是半个津巴布韦人，丈夫
带着她走遍了大半个津巴布韦，特
别是连一些当地人都未必熟悉的小
街小巷他们也一清二楚。因此，杜
睿在当地结识了很多朋友。

Dods先生的面包房开在哈拉雷
一 个 被 中 国 人 称 为“ 梦 巴 黎 ”

（Mbare）的地方。有一天，他拎着一
袋子美元来到杜睿的公司买面粉。

“您怎么也不清点一下，就把现
金拎来了？”杜睿疑惑地看着他。

“你比我的 Cashier 靠谱多了，

钱交给你点我更放心。”Dods 曾经
连续两次无意中付款时多给了钱，
杜睿每次都把钱退还给他。

从 此 ，他 对 杜 睿 倍 感 信 任 。
Dods不仅成了杜睿的老客户，还成
了好朋友。有一次，杜睿的公司资
金周转困难，Dods立即拎着现金预
付了面款，解决了他们的燃眉之急。

“从客人变成朋友就需要诚信、
体谅和那么一点点肝胆相照的义
气。”杜睿对此深有体会。在朋友们
的支持和关爱下，杜睿夫妇的事业
越做越大。2009 年，夫妇二人创立
了太格国际。目前，公司已经从单
一粘土砖的生产厂家发展成为集建
材、建筑、地产开发为一体的多元化
公司，雇用了超过 300 名当地员工
和7名中国技术及管理人员。经过
多年的细心经营，公司在当地赢得
了不错的口碑，2013 年公司获得由
津巴布韦投资管理局（ZIA）所颁发
的年度最佳外资企业奖。

在津巴布韦经商的 12年，杜睿
从读懂商情到读懂民情，再到读懂
国情，眼界一步步打开，已经可以从
各种细节判断中津两国关系：“津巴
布韦警方为保护在津华人制定特殊
的安全措施，哈拉雷中心警察局有
一个专门的中国科，并且还有中津
警民联谊会，这些机构之间的合作
加强了华人社区的安全保护力度。”

更让像杜睿一样在津投资的中
国商人开心的是，今年 4 月初津巴
布韦总统姆南加古瓦访华期间，中
津关系被定位为全面战略合作伙伴
关系。这充分说明中津两国对彼此
都十分看重，双方的互信程度也在
加深。杜睿知道，姆南加古瓦总统
在上个世纪六十年代曾在中国学
习，对于中国发展所取得的成就一
直非常赞赏。

2017年11月，姆南加古瓦总统
提 出 了 类 似 中 国 改 革 开 放 的

“Zimbabwe is Open for Business”计
划，并推出一系列吸引投资的配套
政策，比如一直以来困扰海外投资
人的“本土化政策”在 2017 年底出
现了重大转机。津巴布韦本国人占
股比例不得低于51%的硬性要求只
适用于钻石矿和白金矿开采业，不
再适用于其他资源开采行业及其他
任何行业，也不会以国籍限制不同
国家和地区的投资者。不仅如此，
津巴布韦还推出了针对农业、矿业、
旅游业和制造业等众多行业的优惠
政策。这为包括中国企业在内的外
资企业到津投资带来更多机遇。

“在津巴布韦有非常不错的华
人社团，如中资企业商会、华商会
等。当遇到困难时，他们都会施以
援手。毕竟祖国才是我们最强大的
靠山。”杜睿说。

商情、民情、国情皆学问

用12年读懂津巴布韦
■ 本报记者 张凡

据路透社近日报道，消息人士
称，巴西石油可能让中国石油获得
其在里约热内卢沿海 Campos 盆地
的油田的权益，以及 Comperj 炼厂
的使用权。

该消息称，相关谈判凸显出中
国对巴西石油行业的兴趣与之俱
增。过去一年，由于政府降低了对
外资的限制，巴西石油业吸引到石
油巨头对新勘探区块权益的数以十
亿美元计投资。

Comperj 交易并不是巴西石油
以石油换取中国资金的首笔交易。
2016 年巴西石油与中国国家开发

银行（国开行）续签一项100亿美元
贷款协议，该协议最初于 2009年签
署，以巴西石油出口作为担保。

中国石油天然气集团和巴西石
油去年签署谅解备忘录，在石油勘
探和生产领域达成战略合作伙伴关
系。此前双方已经在Santos盆地的
Libra 区块展开合作。Libra 区块是
巴西已发现的储量最丰富的盐下油
田之一。

在Comperj炼厂的投资将帮助
抵消巴西的燃料进口，并解决这一
长期困扰该项目的问题。巴西石油
过去10年在该炼厂投资约135亿美

元，但却未见成效。
该项目近年来遭到贪腐调查，

巴 西 石 油 已 减 记 约 65 亿 雷 亚 尔
（19.2亿美元）。

该公司称，希望完成 Comperj
项目，但不想再继续注入资金，因此
正在与潜在合作伙伴洽商。巴西石
油执行长 Pedro Parente 去年表示，
中国石油集团在洽商投资该炼厂。

此外，巴西石油上月还与中国
山东科瑞石油装备有限公司签署一
项价值 19.5 亿雷亚尔（约 5.76 亿美
元）的合约，在Comperj炼厂建立一
套天然气处理设施。 （肖灿）

中国将迎来首个美洲炼油产能项目

日前，海外一些媒体认为“一
带一路”是新殖民主义，造成了相
关国家债务负担、环境污染。国家
发改委政策研究室主任兼新闻发
言人严鹏程在回应上述看法时指
出，“一带一路”建设跨越不同地
域、不同发展阶段、不同文明，站在
不同的角度，出于不同的考虑，有
些方面对共建“一带一路”倡议的
看法可能会有所差异。但所谓的
新殖民主义既没有道理，也不符合
实际情况。

“‘新殖民主义’的说法，是带
有浓厚意识形态观点和历史偏见
的错误言论。”严鹏程表示，习近
平主席在会见博鳌亚洲论坛现任
和候任理事时指出，“一带一路”
既不是二战之后的马歇尔计划，
也不是什么中国的图谋，我们秉
持的是共商、共建、共享，把政策
沟通、设施联通、贸易畅通、资金
融通、民心相通落到实处，打造国
家合作新平台，增添共同发展新
动力，使“一带一路”倡议惠及更
多的国家和人民。

“‘新殖民主义’是不公正、不
负责任、不客观的说法。”中国贸促
会研究院国际投资研究部主任刘
英奎在接受《中国贸易报》记者采
访时表示，欧美发达国家在早年开
发新大陆，甚至在开拓亚洲市场的
过程当中，都使用了极其野蛮的殖
民主义做法。而中国不施加任何
强迫，各国自觉自愿选择是否合
作，“一带一路”绝对不是新殖民主
义的做法。

中国与有关国家的“一带一
路”合作，是完全平等、共商对接、
惠及民众的合作。据统计，中国目
前已在沿线国家建设了75个境外
经 贸 合 作 区 ，吸 引 入 区 企 业 近
3500 家，累计投资 270 多亿美元，
为当地创造了数十万个就业岗位
和大量税收。联合国大会、安理会
等国际组织通过的决议纳入共建

“一带一路”倡议内容，已充分说明

了共建“一带一路”倡议的国际感
召力。

“关于造成相关国家债务负
担、环境污染的说法，更是站不住
脚。”严鹏程说，中国注重建设多
元化和可持续发展的投融资体
系，注重选择经济上具有可行性
的项目，确保债务风险在可控范
围内。

刘英奎指出，如果不予重视，
人类的生产经营活动很可能对生
态环境造成破坏，但随着环保技术
的不断发展，通过采取循环经济的
做法，或者采用可持续发展的方
式，可以尽量减少污染。

中国明确提出要打造“绿色丝
绸之路”，出台了《关于推进绿色

“一带一路”建设的指导意见》等文
件，开展清洁能源、循环经济、节能
环保等领域合作，扩大应对气候变
化、防止荒漠化、保护生态多样性
等领域合作，并提供必要的援助和
支持。同时，中国政府明确要求，
所有走出去企业，在对外投资、工
程施工中将坚持生态环境优先理
念，都必须遵循当地法律和国际规
则，积极履行环保等社会责任，切
实保护当地环境。

对于“一带一路”沿线合作会
给沿线国家带来债务负担的疑虑，
刘英奎说，“一带一路”倡议不是无
偿捐赠，而是双方互利共赢，互利
互惠的平等合作。要发展就必须
要有投入，中国投入资金、技术、人
才、管理等，获得利润是合理的。
沿线国家为了培育可持续发展的
能力和更大的经济收益，付出相应
的报酬也是应该的，不能因此就认
为是殖民主义。

刘英奎说，在具体合作中产生
意见分歧是合情合理的，只要各方
秉持和遵循共商共建共享的原则，
就一定能把“一带一路”打造成为
顺应经济全球化潮流的最广泛国
际合作平台，让共建“一带一路”更
好造福各国人民。

据《菲律宾星报》近日消息，
2017 年流入菲律宾的外国直接投
资达到创纪录的 100.5 亿美元，同
比增长 21%。菲律宾央行将创历
史新高的外国直接投资归因于投
资者对菲律宾经济的信心。

根据菲央行数据，美国、新加
坡、科威特、德国和荷兰在菲律宾
的股权投资主要投向了电力、天然
气、制造业、房地产以及批发和零
售行业。

该机构援引联合国贸发会议
的报告称，尽管菲律宾外国直接投

资增长强劲，已成为东亚地区最重
要的外国直接投资目的地之一，但
与其他东南亚国家相比，菲律宾外
国直接投资的价值仍然偏低。

在菲律宾，许多行业的商业活
动仍然未对外国投资开放，或者与
亚洲地区其他国家相比，允许外国
投资的股比仍然很低。各国将继
续在吸引投资者方面展开竞争，菲
律宾必须要提供更好的激励机制
和更稳定的商业环境来吸引外国
投资者。

（驻宿务总领馆经商室）

菲律宾引外资创新高但仍存问题

据越南《越南新闻》近日报道,
越南总理阮春福批准了2016-2020
年期间沿海经济区、边境经济区，
工业园区、高新区和高科技农业区
的基础设施投资目标计划，上述地
区的基础设施投资总预算约为 21
万亿越南盾（约合 9.23 亿美元）。
其中，中央财政将拨付16.7万亿越
南盾（约合7.32亿美元），地方财政
和其他来源的投资额为4.2万亿越

南盾（1.84亿美元）。
到 2020 年，政府计划建设完

成 200 至 250 公里主要道路干道、
日均处理量为 1.3 万至 1.4 万立方
米的废水处理工程以及在总面积
为 150 至 200 公顷的 16 个沿海经
济区改善社会基础设施等（其中主
要集中在 8 个主要沿海经济区的
大型项目）。

（驻越南经商参处）

越南公布2016-2020年基础设施投资项目

中国企业华为在西班牙首都马德里介绍了其5G解决方案的研发成果。这是华为以“5G来了”为主题，开启欧洲
10国卡车路演的第一站，无人机、机器人、虚拟现实、无人驾驶车等使用方案格外引人注目。

图为4月23日在西班牙马德里路演的华为卡车实验室。 新华社发

项目概述：
Andhra Pradesh Power Gen⁃

eration Corporation（APGENCO）
and Orissa Power Generation Cor⁃
poration（OPGC）计划在奥里萨邦
修建一座容量为60MW的水力发
电站。

该项目还包括大坝、发电厂、
变电站、溢洪道和输电网的建设，
涡轮机、变压器、发电机、安全和
保安系统的安装以及输电线路的
铺设。项目和发电成本将由安得
拉邦和奥里萨邦平分。

电话：(021)37198101
邮箱：
gdxmx@sinosure.com.cn
联系人：吴女士

印度水电站项目

项目概述：
Energiekontor UK Ltd（EKT）

计划在富尔贝克施工修建一座风力
电站，其中包括10台涡轮机。该项
目还包括建造一座发电厂、通道和
相关设施，安装变压器和动力控制
单元，以及铺设输电线路。EKT已
经向南凯斯蒂文区议会提交了该项
目的范围报告。

电话：(021)37198101
邮箱：
gdxmx@sinosure.com.cn
联系人：吴女士

项目概述：
某加拿大企业寻找中国发动

机制造厂家或投资人合作建厂，
推广和应用自有知识产权的领先
减排技术，可减少 99%的碳氢化
合物、碳氧化合物和氮氧化合物
等温室气体和烟尘的排放。据
悉，该加拿大企业年收入已达千
万美元以上，目前拟融资 500 万
到 1000万美元扩大生产，并在中
国（优选广东省）寻找投资人和合
作伙伴合作建厂。

电话：+1 647-407-6265
邮箱：kye@NAOL.net
联系人：叶军

（本报综合报道）
（以上信息仅供参考）

加拿大企业
发动机厂项目

英国风电站项目

项目概述：
越南宁顺省计划投资厅公

布 ，该 省 人 委 会 已 为 总 功 率
1000MW 的 18 个太阳能发电项
目签发投资许可证，其中有 2 个
项目已开工，其余16个项目正在
完善手续以便于2018年开工。

联系人：李建良
电话：0084-28-38275111

越南宁顺省
太阳能发电项目

曲解“一带一路”是毫无道理的
■ 本报记者 孔帅

日前，俄罗斯总统顾问与中国
企业家见面会暨俄罗斯中国投资
者及企业家支持中心揭牌仪式在
京举行。

中国产业海外发展协会秘书长
和振伟在会上介绍了该中心的主要
工作任务：第一，成立中俄地区合作
发展投资基金，用于两国重大项目
合作；第二，推动中俄国际交通运输
走廊“滨海 1 号”和“滨海 2 号”项目
顺利进行；第三，推动两国在核领域
的合作，俄罗斯具有先进的技术，中
国在资金与市场方面存在优势，双
方可以共同开展第三方核电站的建
设、釉矿的开采等；第四，推动中俄
在农业领域的深入合作。

俄罗斯总统顾问格拉济耶夫
表示，尽管两国已积累了相当丰富
的合作经验，但合作的潜力还远未
挖掘出来。除了建立中俄地区合
作发展投资基金外，中俄也应尽快
实现“一带一路”和欧亚经济联盟

的对接，寻找双方都感兴趣的项
目，使得俄罗斯企业能在其中发挥
积极作用。此外，由于中俄贸易主
要以美元结算为主，为最小化美国
对俄罗斯制裁的影响，中俄在双边
贸易中应加快实现以卢布和人民
币进行结算。

复旦大学俄罗斯中亚研究所所
长、主任冯玉军指出，由于美国在国
际金融体系和世界经济体系占据主
导地位，美国和西方对俄罗斯的制
裁，在很大程度上压缩了中国对俄
罗斯投资的可能性和空间。因此，
中俄成立地区合作基金或者其他形
态的以本币计价合作方式的基金显
然是规避制裁的重要方法。

据了解，2017 年，中俄贸易额
仅有840亿美元。俄罗斯总统普京
在 2014年访华期间曾表示，俄罗斯
与中国计划在 2020 年实现 2000 亿
美元的贸易额。但目前而言，离这
一目标还有很大的差距。

分析其原因，冯玉军认为，其
一，中俄贸易容易受国际市场的影
响，比如近年来，油价下跌就极大地
压缩了两国贸易额。其二，尽管在
俄罗斯政府的努力下，其国内营商
环境有极大改观，但相对而言仍不
佳。其三，中俄合作主要以政府为
主导，这一模式的优势在于可以集
中力量办大事，短的时间完成大项
目，但其不足之处在于没有充分挖
掘不同形态的市场主体，特别是私
营企业、中小企业没有在其中发挥
积极推动作用。其四，两国的贸易
形态以货物贸易为主，服务贸易只
占极少的比例。

冯玉军还提醒，更为重要的是，
中俄没有形成像中国与其他西方国
家那样高度紧密结合、相互补充、产
业链完整的合作。中美之所以贸易
额庞大，比如中国从美国高通进口
大量的芯片，中国生产的华为、中
兴、苹果等产品又出口到了美国，一

来一往，计价就翻倍了。很多人提
到的中俄贸易结构不平衡，其根本
原因在于经济结构的不平衡。中国
经过 40 年的改革开放已经成为高
度工业化的国家、世界工厂，但是，

俄罗斯在苏联解体后的 20 多年经
历的却是去工业化。俄罗斯总统普
京于 2012 年提出要实现俄罗斯的
再工业化，虽然取得了进展，但成效
不佳。

中俄急需产业链对接 深化大项目合作
■ 本报记者 陈璐


